

Terminale Bac Pro - Séquence d'Histoire
La décolonisation et la construction de nouveaux États :
L'Inde, Gandhi et la non-violence

Corrigé des exercices

Question 1

Selon Gandhi, la non-violence est une force car elle réside dans une « volonté indomptable », c'est « une force de l'esprit » humain, intérieur, que les violences physiques ne peuvent ni atteindre, ni anéantir.

Doc 2

La « marche du sel » est représentative de la non-violence prônée par Gandhi en ce qu'il exprime une revendication politique – la protestation contre l'impôt sur le sel- tournée contre la puissance coloniale britannique. Le moyen utilisé est une action symbolique - recueillir de l'eau salée au bord de la mer- qui ne recourt à aucune violence physique.

Doc 3

- a) La scène représentée sur cette illustration se passe en 1930 devant l'entrée d'un hôtel fréquenté par des britanniques ici habillés en blanc. Des indiens en tenues traditionnelles sont allongés au sol, immobiles.

- b) Des britanniques, visiblement peu rassurés, reconnaissables à leurs vêtements blancs et à leur chapeau colonial, enjambent des corps allongés au sol. Ce sont des Hindous qui, en tenue traditionnelle et bras croisés, manifestent pacifiquement en obligeant les passants à les franchir en les enjambant. Toute la philosophie non-violente de Gandhi s'exprime ici, en montrant de façon symbolique des Hindous déterminés mais pacifiques face à des britanniques qui leur marchent dessus.